

HEMEROTECA
Biblioteca de Ciencias Económicas
Universidad de El Salvador.

HEMEROTECA
BIBLIOTECA CENTRAL
11 MAR. 1962
UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

ESTUDIANTADO FIRME EN DEFENSA DE LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA (LEA EDITORIAL)

OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA — San Salvador, 14 de julio de 1962 — NUMERO 46

ESTUDIANTES TRAIADORES DEL PCN DAN MUESTRAS DE IRRITANTE CINISMO (LEA PAGINA 3a.)

DESTIERROS Y INMISIONES DE ESTUDIANTES Y OBREROS HA SIGNIFICADO LLEGADA AL PODER DE JULIO RIVERA

En los pocos días que lleva de instaurar el gobierno de "la nueva era", el gobierno de "la conciliación nacional", podemos ver que no ha habido un tan solo minuto que en las cárceles del país no guardara prisión un opositor al régimen. En los mismos instantes de celebrarse el 1º de julio la función de circo en el Gimnasio Nacional, tres estudiantes universitarios están encarcelados en la Penitenciaría Central, después que la Policía, al mando del director coronel Rodesno y de Antonio González (Jefe de los orejas), había asaltado las casas en esas horas de la noche.

El siguiente día eran capturados estudiantes universitarios y obreros por el "delito" de repudiar al imperialismo yanqui. El bachiller Ernesto Ramírez Guatemala, ex-directivo de la Asociación de Estudiantes de Derecho, y dos obreros más, se encuentran todavía guardando prisión por orden de un juez venal llamado Fernán

do Castillo. El bachiller Ramírez Guatemala, que no se encontraba en la manifestación popular contra la Embajada Norteamericana, fue falsamente señalado por policías que actuaron como "testigos", de haber lanzado materia inflamable contra el edificio. ¿Pero quién vio un policía en esa ocasión? No había ninguno en los alrededores, por el justo temor de ser atacados por el pueblo. El compañero Ramírez Guatemala fue capturado el siguiente día cuando se dirigía a su trabajo. Pero el "señor" Juez Castillo dio fe a las contradictorias declaraciones de los policías y decretó la detención "legal" del Compañero Ramírez G. y de los obreros.

Pero no para aquí la "conciliación". Han sido detenidos más obreros. Y el estudiante de Derecho Carlos Efraim Villar Rosales fue violentamente capturado y, después de haber sido bárbaramente golpeado, fue expulsado a Nicaragua. Actualmente está preso en las cárceles de Somoza.

No COMPRE LA PRENSA GRAFICA

EDITORIALESTUDIANTADO FIRME EN DEFENSA
DE LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA

Es ya del conocimiento público la intervención que de parte de la tiranía ha sufrido la Universidad. El Fiscal General de la República, en mala hora educado en las aulas de nuestra Alma Máter, ha resumido en su persona todo el odio que el régimen militar pro-imperialista siente por la cultura.

Sin la más mínima razón y sin el más débil fundamento ha ordenado que se suspendan todas las erogaciones del fisco para la Universidad, con las oscurantistas intenciones de que ésta no pueda cumplir con las elementales funciones administrativas y docentes y se vea obligada a cerrar sus puertas.

Por sí solo este hecho es por demás suficiente para levantar de sus asientos a todos los estudiantes universitarios y sacarlos a luchar en las calles. Y si le añadimos la sistemática campaña de injurias, de calumnias y de falaces afirmaciones de escritorzuelos anónimos y periodistas a sueldo, se comprende que no puede pedírsele al estudiantado que mantenga una actitud de pacífica serenidad, que se encierre en las cuatro paredes de sus aulas y que abandone el puesto conquistado en la lucha contra la tiranía.

La autonomía universitaria no es dádiva de ningún gobierno. Para obtenerla han sido necesarios largos años de cruenta lucha y muchos mártires cuenta la historia de esa lucha. Y ha sido así, porque todo gobierno enemigo del pueblo, surgido para donar al pueblo, ha visto en la Universidad libre de la intervención oficialista el símbolo de la resistencia nacional y la ha convertido, por eso, en el blanco preferido de sus ataques.

Aquí, en El Salvador, la tiranía inicia el 2 de diciembre de 1951, no ha escatimado ningún esfuerzo y ha hecho uso de toda su fuerza y de todos los métodos y medios a su alcance para asestar toda clase de golpes a la autonomía universitaria. Estos golpes van desde el raquítico presupuesto asignado, pasando por el asedio "legal" y la intervención "jurídica", hasta el asalto armado y la destrucción de sus materiales.

Cercanas están las dolorosas fechas de los agostos y septiembres del lemasato, cuando la sangre estudiantil marcó de rojo los corredores y pasillos de la Facultad de Medicina, de la Rectoría y de la Facultad de Humanidades. Más cercana es aún la fecha del asalto por la Guardia Nacional, armada hasta los dientes, de la Facultad de Derecho un día después de haber impuesto el imperialismo yanqui al actual régimen antinacional.

No es insólito, pues, que ahora un oscuro e insignificante empleado de la tiranía, como es el espurio Avila Moreira, sirva de ciego y mecánico instrumento oficialista para intervenir con "leguleyadas" en los asuntos internos de la Universidad. Si la tiranía ha contado con personeros como el inenmiado coronel Palomo o como el coronel Flores que dirigió el ayaque a Medicina, un perro faldero de las dictaduras, como Avila Moreira, mendigo de puestos oficiales, no tiene mayor relevancia ni merece más atención que un miembro del personal de aseo de la Embajada yanqui. Sujetos de esta calaña sólo merecen un repudio como el que le dio el estudiantado universitario reunido en Asamblea General, al declararlo espurio y prohibiéndole la entrada a cualquier oficina o dependencia de la Universidad.

OPINION ESTUDIANTIL no se ocupará de refutar los "argumentos" jurídicos que este señor aduce para basar la violación de la autonomía. Bastante claros han sido quienes lo han combatido en ese terreno, citando artículos de la Constitución y del Estatuto Orgánico que delimitan con sobrada exactitud los campos de acción del Estado y de los órganos propios de la Universidad. OPINION ESTUDIANTIL trata este problema para decirle a Avila Moreira que el estudiantado está firmemente dispuesto a dar batalla en cualquier terreno en defensa de la autonomía. Que sepan él y sus amos que el cerco que han tendido en torno al Alma Máter no será suficiente para contener la encendida ira estudiantil; y los tiranos que les presedieron ya saben lo que significa esa ira! Que recuerden, si lo han olvidado, que contamos con el unánime apoyo popular, jinetable y gloriosa retribución por la trayectoria de unidad con los oprimidos y de heroica defensa de los derechos democráticos.

LOS ESTUDIANTES TRAIADORES DEL PCN
DAN MUESTRAS DE IRRITANTE CINISMO

A través de los 30 años de lucha que el pueblo salvadoreño viene sosteniendo contra la tiranía, el estudiantado universitario ha sido el más fuerte valladar frente al cual se han estrellado los bastardos intereses de los mandones de turno. Ha sido en estas luchas en las que el universitariado ha brindado a su pueblo mártires de la altura de Alfonso Luna, Mario Zapata, Francisco Chávez Galeano y muchos otros.

Ha sido la sociedad corrompida la que ha logrado prostituir a elementos que, en su vida estudiantil, se han distinguido por estar al servicio del pueblo, convirtiéndolos en profesionales venales al servicio de la tiranía. Sin embargo hoy, pese al elevado nivel político que nuestro pueblo ha alcanzado, pese al avance incontenible del movimiento revolucionario en el país, ha nuestro máximo centro de cultura han arribado individuos inescrupulosos, quienes ni siquiera han esperado coronar una carrera universitaria para convertirse en instrumentos incondicionales de la tiranía que en un 25 de enero mató a nuestro pueblo indefenso, que en un 19 de abril, bajo las órdenes de la Embajada Norteamericana, cometiera la más burda farsa electoral y que en la actualidad se encuentra enfrascada en una brutal represión en compañeros universitarios y pueblo en general.

Los estudiantes universitarios, concientes de su papel de abanderados en la lucha popular, no pueden permanecer impasivos ante la gravedad de esta traición. Por eso, en Asambleas Generales celebradas en distintas Facultades, en donde se les dio la oportunidad de defenderse (oportunidad que ellos han negado al pueblo) y no concurren puestos que saben que no hay argumento alguno para justificar la traición inferida al estudiantado y al pueblo, se acordó expulsarlos de la Universidad por la vía de hecho, ya que no se puede proceder de derecho con quienes niegan toda validez a la ley y porque el problema no es de orden jurídico sino de orden moral.

Sin embargo, pese a estos acuerdos tomados por la mayoría del estudiantado, estos individuos, demostrando el más grande cinismo a que puede llegar un servidor de la tiranía, continúan asistiendo a las distintas Facultades, ya no animados por su amor a la Universidad (¿?) sino en manifiesta provocación al estudiantado digno, queriendo promover quien sabe qué desorden y dar así más pretextos a sus amos para desatar una represión mayor que la actual. En varias Asambleas Generales en la Facultad de Derecho, convocadas expresamente para tratar el problema de los traidores, se han ratificado todas las medidas de expulsión de hecho. Se han formado paquetes para impedirles la entrada al edificio. Pero ellos, demostrando que no conocen ni un átomo de vergüenza, madrugan para estar dentro de la Facultad antes de que lleguen los otros estudiantes. Otras veces, y con la pretensión de infundir temor a los piquetes, llegan en grupo (espectáculo bochornoso, indignante). Pero aun así, el estudiantado de Derecho mantiene su palabra de repudiarlos y aislarlos. Cuando alguno de ellos entra a su curso, los demás alumnos abandonan el aula y se quedan afuera. ¡Nadie puede obligar a un estudiante honesto sentarse a la par de los traidores! No hay ley que obligue a codearse con la ignominia.

Ya el Consejo Superior Universitario tomó cartas en el asunto. Atendiendo imparcialmente la "denuncia" hecha por la directiva de la infamia (es decir, la directiva de los estudiantes pacones) trató el caso en una sesión ordinaria. Y acordó ordenar al Fiscal siga una investigación minuciosa para aplicar la sanción correspondiente a los que, haciendo valer su calidad de estudiantes, hagan propaganda a favor de cualquier partido político. El Fiscal de la Universidad se encuentra haciendo esa investigación.

Pero, mientras tanto, el estudiantado universitario continúa firme en sus propósitos de dar un lección que sirva de precedente a los que traicionan a la Universidad. Y más aún tratándose de sujetos como los pacones, quienes han visto y sentido el repudio unánime de que gozan y se atreven a ingresar a las aulas, poniendo en duda si es sangre la que les corre por la cara o es otra cosa.

OPINION ESTUDIANTIL felicita al estudiantado por esta actitud digna y los exhorta a mantenerse firmes, pues cuentan la aprobación y el aplauso popular.

SIN NINGUNA MALICIA

18.- A UNOS SEÑORES DE MIAMI SE LES Ocurrió regalarle al señor julio rivera un par de flamencos para que adornaran el -- jardín de su casa. Pero el señor rivera -- prefirió dejarlos en Casa Presidencial, -- pues él no sabe para qué pueden servir -- dos flamencos en su casa, sobre todo que -- si se comen. Otra cosa hubiera sido si -- fuesen dos patos, dos gallinas o dos cusu -- cos para darse una buena comida. Y hasta -- pudo haber admitido dos burros para poder -- salir a pasear en las tardes invernales, -- aunque con esto último se corriese el -- riesgo de un hijo del pueblo les gritara: -- "¡Adónde van los tres!"

O o O o O o O o O

19.- DICEN QUE EL CORONEL RODEZNO ES DE -- los que no se aguantan por empezar a ase-- sinar y repartir palos a los que no están -- de acuerdo con el régimen de la "nueva -- era", por eso es que últimamente ha recru -- decido la represión y anda a la caza de -- "armas y pertrechos de guerra". Lo que -- quiere ignorar el coronel Rodezno es que -- los palos y las balas tiene que dirigir-- los a todo el pueblo salvadoreño si es -- que de no estar de acuerdo con el régimen -- se trata. Y, además, si en poder del pue-- blo existieran las cosas que él con tanto -- ahínco busca en los cateos, podríamos de-- cir, como el anuncio de la Lotería: -- "Diferente sería...."

OoOoOoOoOoOoOoO

20.- LA MACABRA IDEA DE LA EMBAJADA -- norteamericana de armar grupos de choque, -- al estilo de las pandillas juveniles grin -- gas, que se encargarían de asesinar a los -- patriotas que luchan por la liberación de -- los pueblos, no puede ser producto más -- que de la mentalidad agonizante de un sis -- tema en descomposición. Son las únicas -- ideas que pude procrear una mente febril-- mente presa del pánico y del histerismo. -- Bien puede afirmarse que son los esterto-- res de la fiera herida de muerte, que lan -- za dentelladas a diestra y siniestra o, -- como diría un hombre del pueblo, son las -- últimas patadas de ahogado.

O o O o O o O o O

21.- POR SUPUESTO QUE, SEGUN LO DICHO, -- la fiera herida es más peligrosa. Ella se

NUEVAS AUTORIDADES ESTUDIANTILES

El día 19 de los corrientes tomará pose -- sión el nuevo CONSEJO EJECUTIVO de la AGEUS -- que fuera elegido por el estudiantado en -- días pasados. OPINION ESTUDIANTIL les pre -- senta por este medio un fraternal saludo y -- les desea una positiva gestión en favor de -- los intereses estudiantiles, en particular, -- y del pueblo salvadoreño, en general.

Sabemos que la labor para los compañeros -- será difícil y exigirá de ellos muchos sa-- crificios, pero no ignoramos también que -- sabrán responder a la confianza que en ellos -- ha depositado el demos estudiantil. Al Con-- sejo Ejecutivo de la AGEUS le tocará encabe -- zar la lucha de los estudiantes universita -- rios en contra de la tiranía militar jefeada -- por julio rivera, quien ha iniciado su -- período, tal como era de esperarse de su -- régimen espurio, con una orgía de terror y -- persecución.

Le corresponde también al Consejo Ejecu -- tivo de la AGEUS constituirse en vanguardia -- en la defensa de la Autonomía Universitaria -- que está seriamente amenazada por el presen -- te régimen, pues no otra cosa significa esa -- racha venenosa de artículos periodísticos -- iniciada por individuos a sueldo del oficia -- lismo y de la embajada americana, por un la -- do, la intervención de la Fiscalía en cues -- tiones de exclusiva competencia de la Uni -- versidad.

Los miembros del Consejo Ejecutivo ten -- drán a su favor el apoyo de los estudiantes -- universitarios y del pueblo salvadoreño to -- do. No se encontrarán solos, pues, en su lu -- cha por la conquista de nuestras libertades -- pisoteadas por la tiranía de los 30 años, -- porque les asistirá la razón y la justicia.

La gloriosa lucha que el estudiantado ha -- sostenido contra la tiranía militar conti -- nuará mientras persista el actual régimen -- de cosas y nada ni nadie podrá detenerla -- por más que el "poderoso" imperialismo se -- convierta en defensor de la "nueva era", -- pues sabemos que aquel poderío es el refle -- jo de sus últimos estertores y ésta "era" -- un engendro que el pueblo sabrá aplastar a -- su debido tiempo.

debate con la muerte, se contrapone a la -- vida. El imperialismo es casi cadáver, -- "hiede a muerto". Entonces los peligros, -- riesgos y sacrificios que pueda correr -- todo aquel que lucha por romper las cade -- nas de la opresión imperialista, son cada -- vez más grandes; sin embargo, la satisfac -- ción que se siente al ser un combatiente -- por la libertad de nuestros pueblos sólo -- puede calificarse de inmensa, ante la cual -- todo peligro, todo riesgo y sacrificio se -- convierten en una pequeñez.

LETRAS AL SERVICIO DEL PUEBLO

PATRIA EXACTA (fragmentos)

Esta es mi Patria:
un montón de hombres, millones de hombre;
un panal de hombres, que no saben siquiera
de donde viene el semen de sus vidas
inmensamente amargas.

Esta es mi Patria:
un río de dolor que va en camisa
y un puño de ladrones asaltando en pleno día
la sangre de los pobres.

Cada Gerente de las Compañías
es un pirata a sueldo;
cada ministro del "gobierno democrático"
un demagogo, que hace discursos
y que el pueblo apenas los entiende.

Ayer oí decir a uno de esos técnicos,
expertos en cuestiones económicas,
que todo marcha bien;
que las divisas en oro de la Patria
iluminan las noches de Washington,
que nuestro crédito es maravilloso;
que la balanza comercial es favorable;
que el precio del café se mantendrá
como un águila ascendente
y que somos un país que ríe y canta.

Así marcha y camina la mentira entre nosotros,
así la actitud de los irresponsables
y así el mundo ficticio donde cantan
como canarios tísicos, tres o cuatro poetas,
empleados del gobierno.

Bajo la sombra del Salvador del Mundo
se mira el rostro de los explotadores;
sus grandes residencias, con ventanas
que cantan la noche iluminada,
para besar en "cábillac"
a una muchacha rubia.

Y allá en el resto de la Patria
un gran dolor nocturno;
allí, y yo con ellos, están los explotados,
los que nada tenemos, como no sea
un grito universal y alto
para espantar la noche.

Esta es la realidad;
esta es mi Patria: 14 explotadores
y millones que mueren sin sangre
en las entrañas.
Esta es la realidad; yo no la callo
aunque me cueste el alma.

SALVADOREÑO:

Organizaciones facistas dirigidas por la embajada yanqui han fijado carteles en las principales ciudades de la República con las fotos de conocidos y honestos dirigentes democráticos.

TU DEBES ARRANCAR O MANCHAR CADA CARTEL QUE VEAS.

ESTA SERA OTRA FORMA DE COMBATIR LA TIRANIA.

UN POCO MAS SOBRE EL "MORALISTA" MORA MAZA

Continuando con la desagradable misión de relatar algunas "gracias" del policía Rafael Mora Maza, Jefe de Redacción de la prensa gráfica y enemigo irracional de la Universidad, después de haber hecho del conocimiento público los delitos de violación y prostitución de una menor de edad, le alumbraremos ahora algunos rincones de su "decente" vida.

Este sujeto, para quien se han acabado los insultos, tenía una compañera de vida, fiel y servicial, y con la cual tuvo descendencia. Ella lo acompañó en amargas horas de miseria, sacrificándose algunas necesidades personales para que él pudiera andar algo "presentable". Pero una vez que este "moralista" de pacotilla hubo asegurado su empleo en la prensa gráfica y salido, con el apoyo de su abnegada compañera, del estado de miseria en que vivía, la abandonó para casarse con una mujer más "decente" y más "distinguida", acorde con sus ambiciones egoístas.

¿Es mentira esto Mora Maza?

Y otra más. Entre muchas de las virtudes que adornan a este policía está la de ser un borrachín empedernido, fondeador de cantinas y que "se le va la onda". Pues bien, una vez cometió un acto bochornoso y depravado frente a la esposa de Dutriz. Este, justamente indignado, lo expulsó del periódico. Pero, con su espíritu servil y poniendo de testigos a todos los santos del cielo, logró ser colocado nuevamente en la redacción del diario.

¿Es falso esto Mora Maza?

Por ahora basta. Pero seguiremos con la ingrata labor de hablar de la vida del sonrojado moralista que se persignó al ver el desfile bufo, con la sola intención de que el pueblo conozca mejpr a los detractores de la Universidad.